

TRABAJO



ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

En los tribunales del país están tramitándose millares de expedientes por delitos contra la propiedad. Ninguno de ellos es contra los gerentes del Banco Keith.

APARTADO DE CORREOS No. 1386

DIRECCIÓN: —Comité Central Ejecutivo del Partido Comunista de Costa Rica—

PRECIO: DIEZ CENTIMOS

AÑO II

SAN JOSE, C. R., SABADO 11 DE MARZO DE 1933

NÚM. 29

EDITORIAL

La crisis bancaria en Estados Unidos

El mundo capitalista ha vivido, y vive aún, bajo una impresión de desastre. El edificio bancario norteamericano se ha tambaleado, a golpe de la marea creciente de la crisis; y la internacional de los explotadores, los ricos de todas las latitudes habitadas, se han contagiado de pánico.

La moratoria forzosa que los Bancos de Norte América han impuesto a sus depositantes, en un principio con el respaldo de los Gobernadores de los Estados y luego con el del Gobierno Federal, ha podido coger de sorpresa sólo a los tontos. A esos que todavía, al pensar en Estados Unidos, se forjan en la imaginación un país mitológico, donde por los caños de las avenidas circulan al alcance de todos relucientes arroyos de monedas de oro.

Esta visión de la sociedad norteamericana de los días de la "prosperidad", es hoy completamente falsa. Estados Unidos fué el país donde comenzó a manifestarse con más intensidad la actual, profunda crisis capitalista. El "crack" de la bolsa de Nueva York en 1929 fué el primer anuncio de esta catástrofe económica y social en que se debate hoy el mundo. Y ya desde entonces, el proceso de la crisis norteamericana no ha hecho sino acentuarse. Precisamente por ser el país mejor organizado desde el punto de vista de la producción, por ser el país más modernizado en su técnica industrial, los Estados Unidos han sufrido más que ningún otro en esta época. Este hecho pone de relieve una de las contradicciones características del régimen capitalista: allí donde hay más organización aparente, el desequilibrio interior, el desorden profundo, se manifiestan más ostensiblemente al estallar una crisis económica.

Como sucede inevitablemente en todo país capitalista, las primeras víctimas de la crisis yanqui fueron los trabajadores y los elementos más empobrecidos de la clase media. Ya el "crack" bancario de 1929 los despojó de todos sus ahorros, acumulados en Bancos que fueron a la quiebra. Con el descenso de la producción, vino el llamado "reajuste de la industria", traducido en cierres de fábricas y en disminuciones constantes de los salarios obreros. La desocupación y la miseria se albergaron, ya permanentemente, en el hogar proletario yanqui. En este momento, y damos este dato publicado por la Oficina Internacional de Trabajo en apoyo de nuestras afirmaciones, hay más de QUINCE MILLONES de sin trabajo en el territorio del antiguo "paraíso" norteamericano.

El Estado y la clase capitalista yanqui, consecuentes con una posición internacional de la burguesía, no se han encarado con este último problema. Se han preocupado de buscarle solución a los suyos propios. Y que las masas soportaran sus calamidades lamentándose sobre la Biblia, el libro bien amado de los capitanes de industria y de los usureros de Wall Street.

Los intentos del Gobierno y los capitalistas de Estados Unidos para solucionar "sus" actuales dificultades, han sido numerosos. Entre ellos, queremos destacar el promovido por el Presidente Hoover, a comienzos del año pasado. El Gobierno creó en aquella oportunidad la Corporación de Reconstrucción financiera (Reconstruction Finance Corporation), con un capital de 500 millones de dólares. De ellos, casi la mitad fueron destinados a ayudar a los Bancos en posibilidad de quiebra a solventar su situación. Y el

El día 14 de este mes se cumplen cincuenta años de la muerte de Carlos Marx. Había nacido en el año 1818 y murió en 1883.

Carlos Marx es la más extraordinaria figura humana del siglo XIX. Aun hasta los burgueses inteligentes de hoy reconocen que ningún otro hombre de aquella época resume como él, tal suma de excelencias.

Cerebro prodigioso, voluntad terca, espíritu militante y combativo: tales son las cualidades cardinales de Marx. Tales los puntos de referencia para comprender su extraordinaria personalidad.

Es posible que otros filósofos argumenten más elegantemente que el formidable dialéctico de Treveris. Es posible que muchos escritores contemporáneos suyos manejen mejor la pluma. Es casi cierto que oradores de aquellos días se destacaron más que él en la tribuna.

Pero ningún filósofo, escritor ni agitador de su siglo ha penetrado tan hondo y tan certero en la entraña de los problemas sociales, ni ha aportado una brújula tan segura para andar sin titubeos, hacia la conquista de un futuro mejor, por entre los múltiples recodos y las absurdas contradicciones de la sociedad capitalista. Por eso, mientras los nombres de muchas celebridades de aquellos días están en vías de hundirse en el polvo piadoso del olvido, la obra y el recuerdo de Carlos Marx se agigantan en la his-

coro de economistas, profesores, periodistas y políticos burgueses lanzó a los aires, desde ese momento, sus mentecatas afirmaciones: la crisis va a desaparecer al doblar de la esquina, porque ya la estabilidad bancaria está asegurada.

El ruidoso "crack" bancario de estos días es un mentiz rotundo a esos optimistas desafortunados. La crisis norteamericana, ni la general ni la bancaria, han sido solucionadas. Por el contrario, a cada día que pasa la desocupación aumenta, y se cierran nuevas fábricas y quiebran nuevas instituciones de crédito. El caos es completo, el desastre es inevitable. Puntales de arena no servirán para sostener más un edificio agrietado en todas sus paredes. Su desplomamiento no puede detenerlo ningún político ni ningún plan capitalista.

No hemos querido, en esta nota editorial, hundirnos en el pantano de las conjeturas. Ese en que se revuelcan los malabaristas de la economía política burguesa. A nosotros no nos interesa saber si Estados Unidos abolirá o no el patrón de oro; si en las Bolsas del mundo renacerá o no la confianza en la solvencia del dólar como instrumento internacional de pagos. Lo que nos interesa destacar, y lo que queremos destacar, es que el régimen capitalista está en un atolladero sin salida. Que está cogido entre las propias trampas de sus leyes internas. Que está agonizando, afixado por las irresolubles contradicciones que lleva en sus propias entrañas. Así como también, que de un extremo a otro de la tierra, de una latitud a otra del universo, los "sepultureros" del régimen están ya atisbando el momento cercano en que lo echarán a la fosa que él mismo se ha cavado. Para el proletariado del mundo, ya está próxima la hora de cumplir su misión histórica de enterrar al capitalismo y de forjar sobre sus cenizas la sociedad sin clases.

El cincuentenario de la muerte de Carlos Marx

El Marxismo, arma de doctrina y combate de los explotados del mundo

toria y cobran proporciones formidables.

Marx no fué ni un pedante de la ciencia, ni un simple literato dolido por los males del pueblo. Economista de sólida base científica, hombre de vasta cultura histórica y filosófica, la puso conscientemente al servicio de la causa de los explotados del mundo. En la meditación y en la lucha, porque fué siempre militante de filas del proletariado, forjó ese eficaz instrumento doctrinario de combate y esa norma certera de acción proletaria que es el marxismo.

A continuación vamos a reproducir el discurso que en el acto del enterramiento de Marx pronunció Federico Engels, su más inmediato colaborador en la creación de ese sistema ideológico que es hoy norma común para el pensamiento y la acción de millones de proletarios.

Engels dijo en aquella oportunidad:

"El 14 de marzo a las tres menos cuarto de la tarde, el

más grande de los pensadores ha cesado de pensar. Dejado sólo unos instantes apenas, lo hemos encontrado, al entrar, dulcemente dormido sobre un sillón, pero para siempre.

Lo que ha perdido el proletariado militante de Europa y América en este hombre, lo que ha perdido la ciencia histórica, no se podría medir. El vacío dejado por la muerte de este titán no tardará en hacerse sentir.

Así como Darwin ha descubierto la ley del desenvolvimiento de la naturaleza orgánica, así Marx ha descubierto la ley del desenvolvimiento de la historia humana, es decir, este hecho simple —enmascarado antes por la confusión de tantas ideologías— que los hombres antes de poder ocuparse de política, de ciencia, de arte, de religión, deben ante todo, comer, beber, alojarse y vestirse; que, luego, la producción de los medios materiales de existencia y, por consiguiente, el grado de desenvolvimiento económico de un pueblo o de una época, forman la base de donde se deducen y, consecuentemente, se explican (y no inversamente como se ha hecho hasta ahora) las instituciones del Estado, las concepciones jurídicas, el arte y aun la religión, entre los hombres.

Pero esto no es todo. Marx ha descubierto igualmente la ley especial del desenvolvimiento del modo de producción capitalista actual y de la actual sociedad burguesa estructurada por él. El descubrimiento de la plusvalía ha arrojado una luz completa sobre estas cuestiones, que antes no eran sino tinieblas para los economistas burgueses y para los críticos socialistas.

Dos descubrimientos de este género debían servir para una vida. Dichoso ya aquel a quien le es dable hacer uno semejante. Pero en cada dominio en el que Marx ha llevado a cabo investigaciones—y estos dominios son muy numerosos y Marx no se ha limitado solamente a desflorarlos—aún en el de las matemáticas, ha hecho descubrimientos originales.

Tal fué el sabio. Pero en Marx el sabio no era sino la mitad del sér. La ciencia era para Marx una fuerza que acciona la historia, una fuerza revolucionaria. Todo descubrimiento en una ciencia histórica cualquiera le procuraba una alegría pura, aún si era imposible todavía tratar de hacer una aplicación práctica. Pero su alegría era muy distinta cuando se trataba de un descubrimiento que revolucionaba la industria o, en general, el desenvolvimiento histórico. Así Marx seguía

atentamente al desenvolvimiento de los descubrimientos en el dominio de la electricidad y últimamente todavía, los trabajos de Marcel Desprez.

Pero Marx era ante todo un revolucionario. Colaborar de una manera u otra en el derrumbamiento de la sociedad capitalista y de las instituciones del Estado creadas por ella, colaborar por la liberación del proletariado moderno, al que había dado, el primero, la conciencia de las condiciones de su propia emancipación, la conciencia de su propia situación y de sus necesidades—tal era su verdadera vocación. La lucha fué su elemento, y ha luchado con una pasión, con una perseverancia, con un éxito raro. Colaboración en *La Gaceta Renana*, en 1842; en el *Vorwaerts*, de París, en 1844; en la *Deutsche Zeitung*, de Bruselas, en 1847; en *La Nueva Gaceta Renana*, en 1848-49; en *The New York Tribune*, de 1852 a 1861; publicación de una serie de folletos, trabajo en las organizaciones de París, Bruselas y Londres hasta la constitución de la gran Asociación Internacional de los Trabajadores, coronación de su obra, he aquí los trabajos de los que el autor hubiera podido enorgullecerse con justo título, aunque no hubiera hecho otra cosa.

Y he aquí por qué Marx ha sido el hombre más exacerado y el más calumniado de su tiempo. Fué expulsado por los gobiernos absolutos, lo mismo que por las Repúblicas, cubierto de calumnias por los burgueses conservadores igual que por los demócratas extremistas. El limpiaba su camino de todo esto, como de bagatelas, sin prestar mayor atención y no respondía sino en caso de extrema necesidad. Y muere honrado, amado y llorado por miles de trabajadores revolucionarios, cuya inmensa serie en el mundo, va desde las minas de Siberia, por Europa, hasta California. Y yo lo puedo decir osadamente: Marx pudo tener todavía muchos más adversarios, pero no tuvo nunca enemigo personal.

¡Su nombre y su obra vivirán a través de los siglos!

El cincuentenario de Carlos Marx en Costa Rica

El Partido Comunista de Costa Rica, en la semana próxima recordará el cincuentenario de la muerte de Marx por medio de conferencias sobre su obra y su vida. Popularizaremos entre nuestros camaradas de San José y de provincias las más importantes palabras de orden Marxista y los rasgos más salientes de la vida heroica y batalladora del Maestro Comunista.

Invitamos a los trabajadores a que asistan a estas conferencias, que se darán en nuestros salones de San José y provincias. Asistan todos, aun aquellos a quienes la intencionada y sistemática propaganda capitalista les hace temer u odiar nuestra doctrina. Se convencerán de su error al escuchar lo que dijo e hizo el fundador de nuestro Partido Internacional: Carlos Marx.

Notas de la Redacción

Hay que olvidar las vulgares necesidades materiales y lanzarse a los mundos del espacio, dicen los curas sin sotana Dunn, Wild y Palomeque.

Un poco por curiosidad, otro por deber de redactores de un periódico revolucionario, hemos asistido en estos días a varias conferencias religiosas. Hemos escuchado largos discursos de los señores adventistas Dunn y Wild; y del conocido charlatán español, regente en jefe de la secta bíblica, señor Palomeque.

Estos tres señores, a pesar de las diferencias que hay entre sus doctrinas, sostienen una misma tesis común: que en la Biblia deben buscarse las claves para solucionar todos los problemas, los divinos y los humanos; que las gentes no deben preocuparse de esa cosa prosaica y materialista que se llama "comer", sino de "romper las amaras de la carne y lanzarse a los espacios", como textualmente dijo el llamado profesor Wild en una de sus conferencias.

Ni los adventistas ni el papa bíblico valen gran cosa como predicadores. Los adventistas pretenden darle un barniz de ciencia a sus necesidades, ilustrándolas con proyecciones de cráteres en la luna y manchas en el sol, en placas de esas que venden en Nueva York a dos dólares la serie. Palomeque anuncia profusamente su conferencia sobre la próxima guerra; y después de escuchar su verborrea desatada, que acaso en otra época le sirvió para vender calicidas o pomadas milagrosas en ferias españolas, lo único nuevo que aprendimos fué que la próxima guerra será el año 2.000. Por qué? Porque el señor Palomeque, en sus continuas excursiones por los textos de la Escritura, ha descubierto esta frase: "Y cuando 2.000 años sean cumplidos, Satañas será desatado..."

Después de escuchar a estos predicadores no católicos, hemos llegado a una conclusión. La de que todos los predicadores de ideas religiosas, ya pertenezcan al catolicismo y a las distintas sectas formadas como derivados de él para o combatirlo, tienen

un mismo criterio para abordar la cuestión de la crisis. El Papa católico en Roma; los Wild, Dunn y Palomeque por aquí, a pesar de las diferencias de ideas que los separan, enfocan este grave problema con un mismo ojo comodidoso y optimista. Como ninguno de ellos sufre el hambre y el desempleo que sobre el mundo proletario ha caído como consecuencia de la crisis, encuentran muy comodidoso predicar abstención, espiritualismo, "soltar las amarras" del estómago y lanzarse en un avión imaginativo, hacia las doradas regiones estelares....

Tenia razón Marx: "La religión es el opio del pueblo";

Hermoso gesto de un compañero ebanista

Una noche de estas llegó a nuestro local de San José un trabajador. Sobre la mesa donde se sienta el director de debates, depositó un envoltorio. Y hecho esto, luego de decir que se trataba de un obsequio para "Trabajo", se alejó del local. No pudimos en el momento, ni no lo hemos podido a la fecha, averiguar el nombre, de ese digno anónimo.

El obsequio es un magnífico juego de escritorio, hecho admirablemente con las mejores maderas del país y valorado por algunos compañeros en más de \$50.00. Como en la mesa proletaria de trabajo de los redactores de este periódico desentonaría esos útiles tan brillantes y tan caros, vamos a rifarlos, destinando el dinero que se obtenga para aumentar la próxima edición del periódico.

Satisfacción y orgullo sentimos al registrar esta actitud del desconocido camarada ebanista. En ese gesto sencillo y diáfano está condensada toda la devoción que ya sienta la masa explotada costarricense por su periódico, por esta hoja de combate y doctrina que no tiene otra finalidad ni otro anhelo que los de servir lealmente los intereses obreros y campesinos costarricenses.

Gracias, camarada, en nombre de "Trabajo" y del Partido Comunista. Y que su gesto de proletario conciente tenga imitadores.

La Municipalidad de Heredia y su alcahuetería con el capitalismo

Arrancándole la careta al "Partido Renovación"

Los trabajadores de Heredia, como los del resto del país, atraviesan una dura situación de desempleo y de miseria, como consecuencias de la crisis.

Muchos de ellos, llenos de esa candidez y de esa buena fé que tanto le ha explotado la habilidosa política capitalista, creyeron que la nueva Municipalidad iba a hacer algo por solucionar la crisis, por dar trabajo a los desocupados. Mas todavía por el hecho de que los regidores actuales, cuando eran candidatos, les ofrecieron hasta el cielo.

La decepción de esos compañeros ha sido grande. Ya llevan dos meses esos señores reuniéndose sin que ni siquiera una moción se presente en bien de los trabajadores. Cuando uno de esos regidores se levanta de su asiento para presentar una moción, hay expectativa en las barras. Los trabajadores se dicen: "Ya va a cumplirse lo que nos ofreció, ya va a pedir trabajo para nosotros". Y en medio de un profundo

auto. Color, dimensión, etc., fueron precisados ante la nombrada oficina por algunos testigos y sin embargo, esa colección de momias llenas de correajes que anda por ahí en motocicletas y autos, con el título y el sueldo de Inspectores de tráfico, no han podido dar con el chófer ni con el auto. La llamada Oficina de Seguridad, donde opera ese asombroso genio del detectivismo que se llama Manolo Rodríguez, tampoco ha hecho absolutamente nada. Es esto tan absurdo, que la voz del pueblo ya señala como posible autor de la muerte de Camacho Peñaranda a algunos de los más empingorotados señores de la banca y la política; y explica por ese hecho que ningún resultado se hayan obtenido en las investigaciones que dicen han realizado los del tráfico y los detectives.

No tenemos base concreta para afirmar la verdad de esos dichos. Pero sí la tenemos para decir que por tratarse de un trabajador anónimo, la justicia ha andado tan lerda que a esta hora el autor de ese homicidio repugnante hasta fuera del país pudiera estar. Si se tratara de un accidente sufrido por familiares de algunos de estos señores gordos y estúpidos como cerdos que forman nuestra "aristocracia" cimarrona, ya se hubiera removido mar y tierra para dar con el autor de él.

Pero lo que no ha hecho la justicia burguesa lo hará el Partido Comunista. Daremos con el autor del asesinato de Miguel Camacho Peñaranda. Ya tenemos varios hilos en mano. No los dejaremos escapar.

silencio, el regidor comienza a decir: "El Club Sport Herediano, honra de nuestra ciudad, pide que se le conceda permiso para poner unas bombillas. Pienso que la Municipalidad debe pronunciarse de una vez en esta cuestión trascendental..."

Los trabajadores desde las barras, ponen las caras tristes. Todavía no se han resuelto a ponerlas amargas, duras, agresivas. Sin embargo, ya los regidores capitalistas se van asustando de ver como asiste a la Municipalidad, una noche y otra, el mismo grupo de sin trabajo que espera la moción que les dará pan. Para evitar estar viendo esas caras, los regidores dejan de asistir a las sesiones, como sucedió con la penúltima, a la cual sólo llegaron dos regidores propietarios. El resto de ellos, así como los suplentes, no se les encontraba ni con candela. Después, los "atareados" municipales de Heredia resolvieron darse unas vacaciones de 15 días.

Los trabajadores tienen razón de exigir de la Municipalidad trabajo. Esta tiene ocupados unos 15 peones, que bien pudieran aumentar cuando menos a 50. Trabajos por realizar hay; como hacerlos, también. Pero la Municipalidad capitalista de Heredia se preocupa por pagar buenos sueldos a sus empleados de oficina, y no de dar trabajo a los peones, ni siquiera pagándoles ese ridículo salario de hambre de \$1.25 por día.

Ahora nosotros decimos a los trabajadores que con sus votos llevaron a esos farsantes allí, que ese espaldonazo que acaban de recibir debe ser el último. Organizados, unidos, formando un sólido bloque clasista, los trabajadores de Heredia podemos y debemos llevar a las curules del Municipio y del Congreso a auténticos hijos de nuestra clase. Porque sólo el que ha soportado miseria y necesidades puede defender a los explotados, a sus compañeros de clase que exigen pan para sus hijos. El ejemplo nos lo han dado los compañeros de San José, quienes, por unidos y disciplinados, han logrado llevar al Municipio a los camaradas Braña y Fernández, que le han metido las cabras entre el corral a los municipios de Grillo y a los otros, también representantes del capitalismo.

Organicémosnos todos los trabajadores de Heredia, de la ciudad y del campo, bajo los limpios pliegues de la bandera roja; y lleguemos con ella en las manos hasta la conquista de la Justicia Social.

FRANCISCO ARIAS B.
Heredia, Marzo de 1933.

LA MADRE DEL CORDERO EN UN PROYECTO DE GRILLO

Pretende pagar a los caseros servicios políticos

Acaso contaba el señor Presidente de la Liga Pro-Defensa Estomacal con los esfuerzos de su compañero de filas, señor Solano Núñez, para realizar en la Municipalidad su pregonada campaña de SANEAMIENTO. Pero los compañeros de las barras denunciaron al nombrado señor Solano Núñez como reo ausente, condenado a prisión por los tribunales del país por haber querido sanear la Comunidad cometiendo el delito de ESTAFA. Y la ausencia de semejante sostén ha dejado al señor Manuel J. Grillo en el camino desesperado en que las "verdades" de la campaña tienden a transformarse en mentiras en el terreno de la práctica. Así lo demuestra, el proyecto de supresión de medidores de agua, que intenta este señor hacer aceptar por la Municipalidad. Puede llamarlo como quiera; DEFENSA COMUNAL si le parece; pero la etiqueta no logra cambiar el contenido del proyecto, que no es sino un simple y desvergonzado negocio en perjuicio de los intereses del Municipio.

En qué consiste el negocio? En que Manuel Grillo abogado de los CASEROS de la Capital, como recompensa de servicios políticos prestados durante la campaña que dió por resultado su curul municipal, quiere hacer el milagro de suprimir los medidores de agua y con ellos las sumas fabulosas que representan los excesos de agua consumidos, demostrando que así lo requiere el bien del Municipio.

El señor Grillo confunde, a sabiendas, la voracidad de los caseros de Pro-Defensa Estomacal, con los intereses de la comunidad; pero nosotros le daremos unas luces a ese santo milagrero de los alquiladores de enfermeros que llaman casas, para que no se siga "equivocando".

Recordaremos ante todo, al contribuyente pobre, que el medidor no significa mayor gasto por consumo de agua sino para aquellas personas que gastan por trimestre, por cada paja de agua, más de 200.000 litros de agua. Como es natural, solamente los caseros que hacen servir sin número de propiedades con unas cuantas pajas de agua, encuentran que el medidor les marca un exceso. Hay casas particulares que apenas si gastan la mitad del agua a que tienen derecho por haber pagado una paja de agua, ya que los pobres no tienen espléndidos jardines que regar, ni carros que bañar, ni surtidores, ni piscinas, a lo Barrio González Lahmann. Así, solo los alquiladores de casas delirán por la supresión del medidor, pues suprimido éste no se marca el exceso de agua gastada en sus barriadas y se embolsan la suma que lo representa. Pero antes de dar a conocer cuanto se embolsarían en economías cuatro de los caseros que nosotros conocemos, con la supresión de los medidores, diremos que es falso, absolutamente falso, que el medidor sea la causa de la escasez de agua que experimentan, por ejemplo los vecinos del Pasaje Manuel Ortuño, cerca de la Castellana. El medidor no impide el libre curso del agua necesaria para el servicio; lo que sí lo puede impedir es una llave de detención puesta por el casero, para lograr que el medidor no le marca exceso, como sucede con el señor Ortuño, antes nombrado, que tiene 34 pajas de agua, de las cuales 7 están controladas por medidor que no le marca exceso, por

que sirve el agua de los baños por sistema de gotero.

Aclarado así el asunto de los medidores para que los pobres no hagan caso de las afirmaciones interesadas de los alquiladores de ediles, daremos las sumas que se pretende economizar a los cuatro caseros de que hablamos, por cada año, mediante el proyecto que comentamos.

NARCISO BLANCO. Tiene 20 pajas de agua, de las cuales sólo once están controladas por medidor, y no obstante esa deficiencia en el control, tiene que pagar un exceso anual (calculado por el 2.º trimestre de 1932) de \$852.60.

JUAN GUILLERMO ZAMORA. Tiene 12 pajas de agua, controladas solamente cuatro y el exceso anual asciende a \$117.80.

PANFILO VALVERDE. (Sucesión). Tiene 20 pajas de agua, de las cuales se le están controlando por medidor solamente cuatro, y sin embargo el exceso anual arrojado es de \$1478.80.

ANDRÉS VENEGAS. Tiene 6 pajas de agua; solamente dos controladas y el exceso anual es de \$427.20

Sumado lo que se obtiene anualmente de estos cuatro "filántropos" nada más, no obstante el defectuoso control de ese servicio, pues no se controla de esas 91 pajas de agua más que 21, quedando sin control las restantes 70, obtenemos la suma anual de \$3876.40.

Calcúlese por esa suma, que se refiere, lo repetimos, a cuatro caseros nada más, cuál será el total que quiere regalarle Grillo a sus queridos caseros, mermando por consiguiente en la misma suma las entradas municipales.

No, señor Grillo, no aproveche la Presidencia Municipal para regalar los fondos comunales a los explotadores de los desposeídos. Esos fondos son riqueza creada por el trabajo, que es el único que crea riqueza, y pertenecen por lo tanto a los trabajadores que se han cansado ya de tanta maniobra para desposeerlos.

Carta del compañero Moya

Cárcel de Alajuela,

8 de Marzo de 1933.

Compañero:

Manuel Mora Valverde

San José.

En contestación a su carta respecto a los malos informes que mi hermano Rafael Angel ha hecho en el Puerto de Limón respecto a mi situación, debo manifestarle que no lo he autorizado en modo alguno, porque ni siquiera le he mandado ninguna carta.

Manifiéstele a los compañeros de Puerto Limón que si yo estoy en la cárcel es porque quieren acumularme un delito que no lo he cometido; pero que si hubiera sido cierto el delito, no digamos la cárcel o la muerte, cualquier sacrificio doy por nuestra causa.

Además, el Partido Comunista desde que caí a esta cárcel me ha estado sosteniendo hasta la fecha y me está haciendo la defensa de mi causa.

Con esto dejo desmentida toda opinión o ataque que haga mi hermano en cuanto a mí y al Partido Comunista.

Fraternalmente,

CARLOS LUIS MOYA SOTO

El asesinato del compañero Miguel Camacho Peñaranda

EN LA OFICINA DEL TRAFICO NO HAY SINO UNA COLECCION DE MOMIAS

El miércoles pasado, en la noche, después de una penosa agonía de varios días, falleció el anciano compañero Miguel Camacho Peñaranda. Había sido atropellado en la Uruca el día lunes, en las primeras horas de la mañana, cuando comenzaba su labor como trabajador del Municipio.

Los detalles de este doloroso acontecimiento son de todos conocidos. Y han producido una reacción de justa y de indignada protesta en

todos los hombres capaces de rebelarse contra la injusticia. El compañero Camacho Peñaranda fue atropellado por un automóvil, cuyo chófer tuvo el criminal gesto de acelerar más bien el vehículo al alcanzar con él a la víctima. La dejó tendida en media carretera, ya en ese estado de inconciencia del cual no salió más.

Los datos más importantes con respecto al vehículo en cuestión llegaron al tráfico. Faltaba sólo el número del

El Hitlerismo o fascismo alemán y la traición de los socialistas

Las miradas de los trabajadores concientes del mundo entero, están fijadas en los momentos actuales en Alemania en donde la lucha de clases se ha agudizado en tal forma, que presenta casi el aspecto de la revolución.

La crisis mundial sorprendió a Alemania en una situación más difícil que aquella en la que se encontraban la mayor parte de los otros países. Había salido derrotada en la Guerra Mundial y los vencedores le impusieron el Tratado de Versalles que la dejaba tambaleándose sobre sus bases económicas: le quitaban la Alta Silesia con su hierro y sus minas de carbón para entregarla a Polonia y la condenaban a pagar fuertes indemnizaciones que llamaron reparaciones.

La peor parte les ha tocado a los trabajadores alemanes.

Como el capitalismo gobierna todavía en Alemania, es fácil comprender que no iban a ser los capitalistas quienes iban a sacar de sus ganancias y beneficios el dinero para el pago de estas reparaciones. Los beneficios que obtienen los capitalistas en sus negocios, son algo sagrado bajo el régimen capitalista. Por lo tanto, los fondos para salir adelante con las tales reparaciones, tenía que salir de las masas trabajadoras. La plus-valía (la plus-valía es el trabajo que queda sin ser pagado al trabajador y cuyo valor es un beneficio que va a aumentar el capital del patrón) producida por el trabajador alemán, que antes de la guerra se destinaba a aumentar los beneficios de los capitalistas, tenía ahora que ser mayor para sacar también de allí los fondos para las reparaciones. La esencia de la política del capitalismo alemán durante los años de la post-guerra, ha sido la de hacer a los obreros trabajar más y comer menos.

Es así que con el restablecimiento y estabilización del gobierno capitalista en Alemania, se aumentó la miseria de las masas.

Pero la estabilización del capitalismo en Alemania descansaba sobre bases inseguras. Dependía no sólo de la sumisión de las masas a esta política de mayor trabajo y menor alimentación, sino también de la posibilidad de encontrar mercados para el exceso de productos creado por el aumento de trabajo impuesto a las masas obreras a quienes el capitalismo mismo reducía a la incapacidad de comprar.

Contradicciones

Los gobiernos que habían salido victoriosos de la guerra, deseaban continuar cobrando las reparaciones y al mismo tiempo seguir explotando sus trabajadores y vendiendo sus productos. Y para pagar las reparaciones, los capitalistas alemanes necesitaban un exceso de producción y mercados en donde vender sus productos. De aquí prevenía un conflicto entre capitalistas alemanes y capitalistas ingleses, franceses, etc. Unos y otros trataban de vender los productos fabricados en las propias fábricas por sus trabajadores. Y por encima de todo, manejando todos los hilos, la política de obligar al obrero a trabajar más y a comer menos para aumentar la pro-

ducción que cada vez encontraba menos mercados. La nueva estabilización del capitalismo se encontró cojida así, en la inextricable red de las propias leyes capitalistas. En la base misma de la nueva estabilización del capitalismo estaba también la base de la inestabilidad del capitalismo que se presentó sin que éste la esperara bajo la forma de la crisis mundial del capitalismo, que atravesamos.

Esta crisis no solamente conmueve hasta sus cimientos la estructura económica del capitalismo, sino que lo pone frente a la clase trabajadora radicalizada por sus sufrimientos y por la educación derivada de sus experiencias. Es así que los acontecimientos hacen de la nueva crisis económica, una crisis política.

Guerra a los judíos no a los capitalistas

Los principales instrumentos del Hitlerismo para llevar a cabo este trabajo de volver reaccionaria la rebeldía de las masas alemanas, fueron el ANTISEMITISMO (guerra a los judíos) y el NACIONALISMO.

El ANTISEMITISMO era un medio de aprovechar la mala voluntad creciente de las masas alemanas contra el capitalismo. Se desviaba esta mala voluntad, hacia otro lado, hacia el odio del pueblo alemán por el judío. El Hitlerismo hizo creer que atacar al judío era atacar al capital; que quienes atacaban al nacionalismo porque apoyaba al capitalismo, son en realidad agentes del capitalismo judío que tiende a romper la "unidad" como el único medio de acabar con la miseria en Alemania. El odio contra los judíos podía conducir a los pogromos o matanzas de judíos en vez de llevar a los trabajadores a la revolución contra el capitalismo alemán.

Nacionalismo

La misma táctica siguió el Hitlerismo en su política nacionalista. Volvió contra las naciones que habían salido victoriosas de la guerra, las censuras de las masas a los capitalistas nativos por la tremenda situación a que había arrojado a Alemania. La propaganda Hitlerista declaró así mismo que la división de clases era una creación artificial de la propaganda judía y desprestigió ante las masas, la lucha de la clase trabajadora por sus intereses, y en todos los momentos ha tendido a llevar a Alemania a una guerra que le de oportunidad de recobrar el lugar que perdió en la guerra. Miden la grandeza de Alemania por las posibilidades que se den al capitalismo de seguir explotando en provecho de unos pocos, las riquezas del mundo. En las filas del Hitlerismo militan oficiales del ejército, ideólogos, miembros de la burguesía, de los junkers (grandes industriales.) Todos estos han preparado las tropas del fascismo para defensa del capitalismo.

El fascismo alemán como el italiano, han recogido en su seno todas las viejas ideas y costumbres de su propio pueblo y les han dado una ligera mano de barniz de rebeldía y de impulso de renovación. No es de extrañar entonces que hayan hecho

tantos adeptos. No es tan así no más que el hombre deja los hábitos adquiridos, aún cuando vayan contra sus verdaderos intereses. En el fascismo alemán y en el italiano, ideas y costumbres seculares se sienten a gusto como un pie en un zapato viejo. Todo el arte de estos dos charlatanes o histriones que hacen de líderes de Alemania y de Italia ha consistido en que le han sabido dar lustre a zapatos viejos.

La traición de los Socialdemócratas o Socialistas

El fascismo es el resultado de la acción que los socialdemócratas iniciaron en Alemania en 1918. La revuelta de las masas en ese año, animada por la influencia de la victoria del proletariado ruso hizo tambalear el capitalismo alemán. Este fué derrotado en los campos de batalla en la Guerra Mundial, y no en realidad por los aliados sino por la revolución proletaria en marcha. Fué derrotado en los campos de la política, no tanto por la influencia de los aliados victoriosos sino por temor a la revolución proletaria en marcha que puso fin al gobierno imperial de Alemania y echó a Holanda al Kaiser Guillermo, el megalómano.

Los socialdemócratas odiaban la revolución y la temían, y ayudaron a sus amos los capitalistas a ganar la partida. Y cuando no pudieron por más tiempo evitar la revolución se pusieron a su cabeza con el propósito de traicionarla. Ebert, Scheiderman y otras grandezas del Partido Socialdemócrata lo han confesado así públicamente.

Los trabajadores alemanes habían comenzado ya a organizar soviets, como sus instrumentos de poder y los socialdemócratas aprovecharon su posición a la cabeza del partido de los trabajadores en el Primer Congreso Soviético Alemán, para evitar que éstos organizaran su poder político. Más bien los llevaron a abdicar este poder en la asamblea constituyente burguesa.

Las palabras de Marx a mediados del siglo XIX sobre la socialdemocracia de la pequeña burguesía francesa, sirven perfectamente para caracterizar la socialdemocracia alemana de hoy. Marx dijo:

"Las características esenciales de la socialdemocracia son las siguientes: demanda de instituciones republicanas, democráticas, no para oponerse al capital y al salario, sino para mitigar su oposición y para transformar la discordia en armonía. Hay varias maneras de conseguir esta armonía, y las diferentes proposiciones para ello pueden estar adornadas con flecos más o menos revolucionarios, pero en sustancia siempre es la misma cosa. El fin primordial de la socialdemocracia está en transformar la sociedad por los métodos democráticos, transformación que no se sale en ningún momento de la órbita pequeño burguesa".

Marx había despojado a la democracia burguesa de todas sus frases y la presentó como una forma del gobierno de la clase capitalista. La socialdemocracia alemana cogió la democracia burguesa, le quitó su vestido de viejas frases, le puso uno nuevo con adornos revolucionarios y la presentó como una fuerza que podía transformar la lucha de clases en armonía de clases. En cuanto los estómagos va-

cios de los trabajadores probaron contra los sueños de armonía que querían hacer andar en la cabeza de éstos y se lanzaron a la lucha a pesar de todas las teorías de armonía, los socialdemócratas impusieron a los trabajadores esta paz entre las clases por medio de una despiadada guerra de clases en favor de los intereses capitalistas y con armas del Estado capitalista.

Marx había declarado que la revolución era la locomotora de la historia que llevaría el desarrollo social hacia el socialismo sobre el cadáver del gobierno burgués, a través de la dictadura del proletariado. Los socialdemócratas hicieron a un lado esta verdad; para ellos, la locomotora de la historia es la democracia con cuya ayuda ellos empujan la sociedad hacia atrás, hacia la dictadura del capitalismo, sobre los cadáveres de los trabajadores.

El contenido de la historia de Alemania en los últimos catorce años, no es otra cosa que las consecuencias de la traición de la socialdemocracia a la clase trabajadora,

En cada nueva fase de este desarrollo, el Partido socialdemócrata no ha dejado de tender sus dos alas, la derecha y la izquierda, en actitud protectora sobre el capitalismo. Desde la rebelión del destacamento de la marina en Kiel en 1918, hasta el triunfo del Hitlerismo en 1933, la socialdemocracia alemana se ha encontrado siempre al lado del capitalismo. Con tanta tenacidad se han empeñado los socialdemócratas en salvar al capitalismo, que es difícil distinguir entre los salvadores del capitalismo en 1918 de los de 1933: Hindenburg de Ebert, Hitler de Noske, Von Papen de Scheiderman. Diferentes nombres, diferentes personas, diferentes tiempos, pero en todos el mismo propósito. Noske asesinó trabajadores alemanes en la revolución de 1918; Hitler los ha asesinado en las jornadas de 1933. Ebert personificó la paralizadora democracia burguesa en 1918; Hindenburg hace lo mismo en 1933. Y no olvidemos que tanto Ebert como Hindenburg han sido elegidos para la Presidencia de la República por el partido socialdemócrata.

Los tiempos han cambiado: lo que en 1918 podía llevar a cabo solamente la socialdemocracia, en 1933 sólo Hitler lo puede hacer, es decir, salvar el capitalismo alemán por un tiempo.

La burguesía desentechando las casas de los pobres que atrasan el alquiler.

Una acusación ante los tribunales contra un casero.

En un barrio por el lado de Cinco Esquinas ha ocurrido un hecho incalificable que debe ser conocido para que lo sancione la opinión obrera.

Una familia Zumbado, honrada y trabajadora, pero de escasísimos recursos, fué desahuciada por el casero sin entrañas, por atraso en los alquileres. Gestiones particulares de la familia desahuciada, lograron detener el desahucio, y entonces el casero, que es en su barrio un representante fiel de la burguesía, resolvió desentelar la casa y dejar a la pobre familia a la intemperie a fin de que tenga ahora que desalojar obligada por el sol y por el sereno que entran en la vivienda y la hacen inhabitable.

Ante un hecho tan grosero de la burguesía, la familia Zumbado ha promovido una acción contra el casero cuyo nombre es Isaac Lobo en la vía criminal esperando que se le haga justicia.

PATRIA Y REY

La actitud de los estudiantes de Oxford

Ya estas dos palabras patria y rey son palabras sin prestigio ni sentido. La crítica las ha carcomido el interior como carcome el coméjen las maderas sin consistencia. Se puede afirmar que hoy día son un cascarón al cual el capitalismo trata de dar apariencia de cosa sana. Por ellas dan en estos momentos la vida sólo los tonos o los ignorantes.

Los reyes que aun quedan en el mundo son una especie de anacronismo, de adorno antiguo que conservan clerotos países para divertir o entretener al pueblo, como se entretiene a los niños con cuentos que comienza así: "Había una vez un rey y una reina, etc."

¿Y la patria? Cuando se medita en los crímenes que se han cometido tras la mampara de este nombre, se siente que hay que quitarla para que los hombres vean lo que hay detrás: ambiciones desahoradas, dinero, crímenes, bajezas disfrazadas de cosa honrada o de interés por la cultura, etc. etc.

Un síntoma que nos acaba de revelar con claridad meridiana como estas dos palabras patria y rey no tienen dentro de ellas más que polvo de vanidad, de intriga, de crimen, es el hecho ocurrido en Inglaterra, país conservador si los hay, en la Universidad de Oxford. El cable nos contó en los primeros días del mes en curso, que en una asamblea pacifista que celebraron los estudiantes de dicha universidad, habían resuelto no luchar nunca, en ninguna circunstancia ni por el rey ni por la patria. Parece que el hijo de Churchill y lord Stanley habían propuesto suprimir esta resolución de

los acuerdos, pero que a la hora de votar sobre dicho acuerdo, la resolución fué aceptada por número todavía mayor de votos que el obtenido la primera vez.

Ya en una ocasión reciente en el recinto de la Universidad de Oxford, habían cantado LA INTERNACIONAL los estudiantes comunistas o simpatizantes del COMUNISMO.

¡La música y la letra de la INTERNACIONAL en el recinto de la Universidad y manifestaciones de desprecio, de indiferencia o de rencor contra la patria y el rey! Esto es algo inusitado e increíble para el pueblo apegado a la tradición, como debe haber sido hace unos siglos el automóvil, la televisión, la radio, etc. Pensamos en el ambiente del recinto de la Universidad de Oxford conmovido por el "Arriba los pobres del mundo! De pié los esclavos sin pan! y por las palabras de los estudiantes que resuelven no considerar sagrados por más tiempo ni a la patria ni al rey! Deben haber sido como remover con un palo aquella atmósfera en donde parecía que el tiempo se hubiera estancado, y poner en agitación todo el sedimento de tradiciones y prejuicios que los siglos habían ido dejando. Nos preguntamos adónde irá a quedar arrinconado por mucho tiempo el himno inglés, con su música solemne y su: "Dios salve al rey" No pueden los estudiantes de ningún país, ponerse al margen de los acontecimientos. Todos los esfuerzos que la pedagogía oficial haga para mantenerlos tranquilos o indiferentes dentro de las paredes de los colegios, serán vanos.

Leíamos hace poco en un periódico extranjero que en Detroit, en el Estado de Michigan, en los Estados Unidos, unos oficiales del ejército fueron a una escuela superior a reclutar muchachos para un curso de entrenamiento militar. Cuando los oficiales estuvieron entre los estudiantes, estos comenzaron a preguntar a los oficiales, sino les parecía mejor ayudar a los hambrientos y a los desocupados en lugar de ocuparse de entrenamiento militar. Parece que los profesores que recibían pago de una compañía de automóviles para que procuraran desarrollar en los estudiantes el sentimiento patriótico, es decir el respeto absoluto al capitalismo, no hallaban que hacer y sudaban la gota gorda ante la audacia de sus alumnos.

Y qué habrán hecho los profesores de la Universidad de Oxford, ante el poco respeto de los estudiantes por la patria y por el rey?

Los pedagogos de esta época, encargados por el capitalismo de mantener en la ignorancia o la indiferencia a las juventudes y a los niños, van siendo reducidos por la marcha de los acontecimientos, al papel de las gallinas que han empollado patos: éstos obedeciendo a sus instintos se echan al agua y la pobre gallina se queda loqueando en la orilla.

¿Qué pensarán los estudiantes de Costa Rica del futuro cuando les cuenten que un Ministro de Educación echó de la Escuela Normal a una profesora porque enseñaba la Historia tal como ocurre, porque les decía que la Liga de las Naciones era una especie de carabina de Ambrosio, etc.?

Panorama Nacional En las sesiones municipales de esta semana,

La quiebra del Banco Keith

El más ruidoso suceso de estos días ha sido la quiebra de dicho Banco. En esa quiebra dejan enterrados a muchos pequeños ahorrantes los sudores de muchos años, Congojas y lágrimas ha llevado a mucho hogar esa quiebra bancaria.

Pero no es a lamentarnos que venimos. Eso sería contrario a nuestra manera de enfocar las cuestiones. Lo que queremos destacar en este hecho: ¿Cómo es posible que el propio día de la quiebra, y cuando los gerentes del Banco estaban seguros de cerrar sus ventanillas después del mediodía, estuvieran recibiendo depósitos? Eso es, sencillamente, un timo. No importa que el abogado Alvarez Melgar, muy hábil en estos menesteres de encajar dentro de la ley, para hacerlos inofensivos, los hechos más repugnantes, afirme que en Costa Rica no tienen responsabilidad penal los gerentes de sociedades anónimas bancarias. Si la legislación burguesa no tiene sanción para quienes en esa forma proceden, entonces Alvarez Melgar y los abogados y legisladores burgueses nos tienen que dar la razón cuando afirmamos que la actual organización jurídica de la sociedad, que los Códigos burgueses, son hechos con la finalidad exclusiva de amparar y proteger a los de frac.

Algo más queremos decir: a los comunistas se nos acusa de querer arrebatar a los pequeños propietarios sus tierras y ahorros, para repartirlas. Y los capitalistas ponen el grito en el cielo, al pensar que nosotros seamos capaces de pretender eso. Esta es una de las muchas calumnias con que se nos combate. El Comunismo no arrebatará al pequeño propietario su tierra, sino que se la dejará, procurando eso sí ilustrarlo y orientarlo hasta que comprenda que la explotación colectiva es más útil y eficaz que la explotación individual. En cambio, los capitalistas que gritan contra nuestro imaginario crimen, no vacilan en practicarlo, despojando a los ahorrantes de sus fondos en quiebras como la del Keith o atisbando el momento de poner las manos sobre sus milpas, para aumentar sus latifundios.

Contestamos al Ingeniero Koberg Bolandi

El Presidente de la Junta Nacional de Electricidad ha contestado en la prensa diaria nuestra nota anterior sobre la cuestión eléctrica. Vamos a desechar eso de los "ataques por retaguardia" que no pasa ser una tontería. No-

sotros a nadie atacamos por la espalda, sino de frente y sin emboscos.

Dijimos al Ingeniero Koberg que su plan era una tontería. El niega que haya redactado ningún plan, pero acepta que hizo la sujeción que nosotros criticábamos, es decir, que se dejará al arbitrio de los consumidores resolver ellos mismos si aceptaban o no el medidor en el servicio de luz y fuerza eléctricas.

Nosotros vamos a reafirmar aquí nuestro criterio, porque a él no hemos llegado apresuradamente, sino después de meditación y estudio. La Junta Nacional no debe admitir por ningún respecto el medidor. El medidor será en mano de esa Compañía de aventureros y de bucaneros de nuevo cuño, un arma terrible contra el consumidor pobre de electricidad. Es tonto creer todavía a esta hora en una posible buena fé de la Electric Bond. En todas partes ha pasado como la langosta, dejando ruina, desolación y hasta tiranías políticas, como el caso de Cuba, como resultado de su gestión absorbente, depredadora, funesta. A la Electric Bond no puede darse sino el trato que se da al bandolero impenitente, convicto y confeso de mil crímenes y de mil atrocidades. Que ha hecho aquí la Electric? Ha cohechado funcionarios, ha alquilado periodistas, ha movido a su favor toda la capacidad para el embrollo y la tinterillada de los más "connotados" abogados criollos.

Y después de esto, continúa creyendo el Ing. Koberg en la buena fé de las Compañías Eléctricas? No y mil veces no. Si las Compañías se empeñan en lo del medidor, deber de la Junta es oponerse a ese empeño, porque detrás de él están acechando las garras rapaces del trust eléctrico.

"Del Río de Sangre"

Anoche se estrenó el drama cimarrón que con ese nombre ha escrito un Ibsen inédito, de auténtica marca. El abogado Orozco Castro ha hecho, en su pobre aborto escénico, un ataque que él y los burgueses que le aplaudieron se imaginan contundente contra el ideario comunista. Cuando no pasa de ser una serie de majaderías escenificadas.

"DEL RIO DE SANGRE" a través de una palabrería sensible y ridícula, trata de abordar el problema de las desigualdades sociales. En los dos primeros actos hay derroche de esa palabrería socializante barata que es tan grata a los charlatanes que quieren darse aires de entendidos de las cuestiones sociales y de preocupados por solucionarlas de acuerdo con la Justicia. En el tercer acto, la intención final del autor se pone al descu-

bierto. La piezasilla concluye con un himno a la Patria, a Dios y al Sol del trópico, tan aburrido como un sermón de cura metodista. Y la paz, esa bandecida paz de esclavitud de los de abajo que es tan grata a los capitalistas y sus abogados, despliega en el acto final de la obra sus alas protectoras....

Sobre el proyecto del Ejecutivo para rebajar los impuestos atrasados.

Nuestros regidores, en vista de que el Ejecutivo ha enviado al Congreso un proyecto de ley en ese sentido, se pronunciaron en esta forma: Nosotros—dijeron—no estamos ni podríamos estar de acuerdo con esa proyectada ley, defectuosa e ilógica. En él no se hace distinguir entre los deudores morosos por pobreza y los que lo son por avaricia; y si los regidores comunistas estamos dispuestos a trabajar porque se les rebaje a los primeros hasta la totalidad misma de las sumas por ellos adeudadas, en cambio nos opondremos a que se les rebaje ni un cinco siquiera a personas y entidades pudientes. Braña lee una lista de deudores capitalistas del Municipio, agregando que podría citar centenares de deudas de montos semejantes. (Escojemos de esa lista algunas cuentas: Banco de Crédito Hipotecario (el mismo que ha ejecutado una gran cantidad de deudores de hipotecas y pequeños créditos) debe al Municipio \$ 20.000; Luisa Alvarado C. \$ 16.000; Francisco Jiménez Ortiz \$ 3.000; Lico Jiménez Ortiz \$ 3.500; Gran Hotel Costa Rica \$ 5.000; José Vargas Solano \$ 5.600; Ingeniero Lucas Fernández, actual Ingeniero Jefe del Municipio, \$ 3.270; National Lumber \$ 25.000; Alejandro Murray \$ 3.400.) Y paro aquí de leer, continuó Braña, porque sería de nunca acabar la lectura de esa enorme lista de deudores morosos del municipio, por impuestos de comercio urbano, que no pagan por no venirles en gana. Y sería absurdo que nosotros fuéramos a favorecer a éstas gentes con una rebaja de sus deudas, precisamente en estos momentos de grave penuria para el fisco municipal.

Se resolvió que pasara a Comisión, de la cual forma parte nuestro camarada Braña, el estudio de unas observaciones que sobre este

nuestros regidores han actuado con la misma energía y decisión de siempre

Criticas de nuestros regidores al Ing. Lucas Fernández, por su manifiesta incapacidad para dirigir los trabajos del Municipio.

mismo asunto presentó el Intendente. Lo que en definitiva se acuerde irá al Ejecutivo, en forma de excitativa para que modifique su proyecto de ley.

Sobre los bonos de pavimentación

En la sesión del jueves pasó una moción del Regidor Carrillo. Esta moción, en dos platos, es en el sentido de gestionar un empréstito, que se ha fijado hasta en \$ 300.000, con el fin de refundir la deuda de los bonos de pavimentación; y, además, de pagar a los tenedores de esos bonos los intereses y amortizaciones que se les adeudan desde el 15 de enero del año próximo pasado.

En la sesión de anoche, nuestros regidores anunciaron de una vez que al ponerse en discusión el acta que contiene ese acuerdo, ellos pedirían su revisión. Fundamentaron en esta forma su criterio:

La moción Carrillo condensa su dictamen, como miembro de la Comisión de Hacienda Municipal, acerca de un memorial presentado al Municipio el 30 de diciembre de 1932. Lo encabezaba como primer firmante el conocido agiotista Señor Ramón Muñoz. En él se pide al nuevo Municipio que pague todos los intereses y amortizaciones que a él y otros capitalistas se les deben, desde la fecha arriba apuntada, en virtud de ser tenedores de bonos de pavimentación. El dictamen de Carrillo fue favorable (claro, dictamen de banquero.) Había que pagarle hasta el último cinco a esos pobrecitos tenedores de bonos....

Nuestros regidores se opondrán a que quede firme la moción Carrillo por estas razones:

1.º Al pagar esos intereses y amortizaciones atrasados de los bonos de pavimentación, la nueva municipalidad acepta tacitamente el sobregiro del año anterior, que los comunistas hemos rechazado siempre. Para atender el servicio de esos bonos había una partida. Si fué gastada en cuentas alegres, culpa es del anterior Municipio, del señor Intendente y del Poder Ejecutivo, que siempre dió su visto bueno a los presupuestos extraordinarios en que ilegítimamente se gastaba en otras cosas esa plata.

2.º Es absurdo que la Municipalidad gestione empréstitos para pagar a tenedores de bonos, capitalistas todos. En esta hora crítica y azarosa, en que la miseria se ensañará en innumerables hogares proletarios, toda plata que consiga el Municipio debe ser destinada a trabajos reproductivos, donde dar ocupación a millares de brazos ociosos por falta de ocasión donde ocuparlos. Es hasta criminal que la Municipalidad vaya a gestionar empréstitos para atender obligaciones contraídas por el anterior Municipio con el señor Muñoz y otros capitalistas similares, en los mismos momentos en que el Tesorero Visador anuncia que está a dos pasos de agotarse la partida destinada al pago de los peones. A este respecto, algo más destacaron nuestros regidores: El Regidor

Carriello, dijeron, nos afirma en su dictamen que el Gerente del Banco de Costa Rica se mostró "en principio", de acuerdo con acordar al Municipio el empréstito aludido, siempre que se le respaldara la obligación con el gravamen o hipoteca de los impuestos de ruego y tributación; ahora bien ese mismo Banco y sus semejantes, porque no conceden empréstitos para emprender trabajos públicos? Por qué tienen dinero disponible cuando se trata de favorecer a individuos de su propia clase capitalista, como son los tenedores de esos bonos, y no tienen cuando se trata de dar trabajo y pan a la clase trabajadora?

Estas paabras de nuestros regidores tuvieron en la misma sesión plena confirmación. El Banco Anglo, del cual es Gerente el propio Regidor Carrillo, retorció a su manera disposiciones legales, con el fin de no acordar a la Municipalidad una prórroga pedida en una deuda de \$ 140.000. Braña, en esta oportunidad, hizo un vehemente discurso: "Que el Gobierno y los banqueros continúen oprimiendo más y más al pueblo; que lo opriman hasta llevarlo al momento en que en las calles haga valer su derecho a vivir. La desesperación de los trabajadores va a coger muy pronto el cauce de la insurrección, porque el hambre y la miseria han llegado a límites insoportables. Entonces veremos a estos banqueros capitalistas, y a sus lacayos de todas las categorías, soportando las consecuencias de su ceguera y de su desdén ante el hambre de las masas".

Estas paabras de nuestros regidores tuvieron en la misma sesión plena confirmación. El Banco Anglo, del cual es Gerente el propio Regidor Carrillo, retorció a su manera disposiciones legales, con el fin de no acordar a la Municipalidad una prórroga pedida en una deuda de \$ 140.000. Braña, en esta oportunidad, hizo un vehemente discurso: "Que el Gobierno y los banqueros continúen oprimiendo más y más al pueblo; que lo opriman hasta llevarlo al momento en que en las calles haga valer su derecho a vivir. La desesperación de los trabajadores va a coger muy pronto el cauce de la insurrección, porque el hambre y la miseria han llegado a límites insoportables. Entonces veremos a estos banqueros capitalistas, y a sus lacayos de todas las categorías, soportando las consecuencias de su ceguera y de su desdén ante el hambre de las masas".

Aumento de sueldo para el Secretario de Vías Públicas

Nuestros regidores se opusieron al aumento de sueldo para ese empleado. Gana \$ 140.000 y se le aumentó a \$ 250.000. Reconociendo nuestros municipios que es efectivamente baja la antigua dotación, argumentaron que en esta época de crisis hay que arrojarse hasta donde alcanza la cobija. Y más aún: que si a nosotros no se nos votó nuestra moción para que se fijara en \$ 3.00 diarios el salario mínimo de los peones, era tonto esperar que en alguna oportunidad pudieramos acuerpar aumentos de sueldos para nadie.

El embrollo de la Sanidad

De nuevo se suscitó el asunto de los empleados apalantados. A estos los echó a la calle Luján, cumpliendo instrucciones de Grillo. Esos trabajadores, amparados por la Ley, piden que se les mantenga en sus posiciones. El doctor Moreno Cañas y nuestros regidores los defendieron cálidamente. El asunto no quedó resuelto. Es la táctica de Grillo: cuando un asunto se pone feo para su grupo, corta bruscamente la discusión y lo deja para otra oportunidad.

Petición de inquilinos del Mercado

Estos piden una rebaja de alquiler. Nuestros regidores se pronunciaron en el sentido de que pasara a comisión su pedido. Investigaremos cuales son los que efectivamente necesitan de ese rebajo; y a su lado nos pondremos. De una vez definimos aquí nuestro criterio.

Agua para Aranjuez

Nuestros regidores pidieron que la Municipalidad tomara una medida inmediata para dotar a ese barrio de agua abundante. Que el Ingeniero Bolaños haga un estudio, pronto, sobre el particular; y que lo presente al Municipio. Pasó esta moción.

"EL GRANO DE ORO Y EL PEON"

Folleto de Carmen Lyra contra los cafetaleros. Adquiéralo a \$ 0.10 el ejemplar en la Secretaría de Finanzas del Partido Comunista.